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　一个曾经四处借钱还清大学学费的“穷孩子”，一个创业10年的企业人士，一个自称中国版的“富

爸爸”，他今天的主要任务就是——思考“普通百姓的致富问题”。段绍译，这个39岁的湖南娄底人

，人称“草根”理财专家，一直用自己的企业实践和致富经历说话。他说，他已将很多普通人培养成

了小老板和富翁，教授了很多普通人投资理财、创业、房市的实战经验。他的观点是，只要遵循一定

的方法，每个普通人都能发财致富。

　　那么，他究竟有哪些致富秘诀呢？下面听听他的“另类”理财真经。

　　草根专家

　　《财道》：您现在的身份是北京天则经济研究所所长助理，之前您做过企业，还有人称你是“草

根经济学家”，请问这个称呼是怎么来的？

　　段绍译：我大学毕业开始当过会计师，1998年自己办企业。我是通过自己学过的经济学结合办企

业的经验，逐渐发现个人致富的道路。“草根英雄”、“草根经济学家”，开始是有网站这么称呼我

，后来就流传开了。我现在主要是在北京这边做研究，湖南那边企业有很好的职业经理人在替我打理

。

　　《财道》：你说自己是中国版的“富爸爸”，为什么？

　　段绍译：几年前我在写一本关于普通人致富之路的书，快写完的时候，才买了一本《富爸爸，穷

爸爸》来看，结果发现我的观点和罗伯特·清崎有一点是相似的，就是“用钱赚钱”。但我和他不同

的是，我的观点更适合中国国情，我主张创造财富，通过帮助别人发现新的机会赚钱，利人利己。现

在，我已经帮助不少人成为老板和千万富翁了。

　　诚信积累

　　《财道》：您最开始的“理财”经验是从什么时候开始的？

　　段绍译：我在读高中的时候，因为家里非常贫穷，所以我经常不吃午饭，只吃早晚饭。1992年我

大学毕业的时候，因欠了3000多块钱的学费而拿不到毕业证。但我没有将我欠学费的事告诉父母。如

果我跟他们说了，他们就会从吃饭的钱中给我省学费。我自己通过我的朋友、同学、同学的同学、朋

友的朋友借钱。前后一共向80多人借钱，其中有40多人借给了我，我向他们每个人的借款金额为50

到100元，最后凑起了3000多块钱，把学费交了。

　　我大学毕业那年，一个月的工资收入只有107元。而我向他们借的钱都是承诺一年时间还清的，一

年的收入才1000多块钱，怎么能把3000块钱都还掉呢？为了维持我的信誉品牌，我只好不断地借新债

还旧债，三年后我终于还清了所有的借款，并且没有一次不良信用记录。
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　　所以直到今天，我最引以为荣的一句话是：“任何一个债权人都找不到我任何一次不守信用的记

录。”正因为积累了这样的信用，也就积累了创业的第一笔财富。我说过一句话：“一个人值得很多

人信赖和有很多人值得自己信赖是两笔巨大的财富。”如果这两笔财富都没有，这个人就麻烦了。

　　《财道》：那么，对普通人来说，除了信用外，又怎么挖到第一桶金？或者说，怎样进行财富的

积累？

　　段绍译：致富的路径千万条，但创业和投资是其中两个最主要的方向。如果要创业，首先需要的

是诚信，然后是市场需要的行家里手，第三是知道如何把稀缺的东西配置到稀缺的地方。

　　复利理财

　　《财道》：对于普通人来说，特别是工薪族如何理财?

　　段绍译：对于上班族来说，由于时间、精力和资金的限制，创办企业显然不现实。最简单的办法

是用钱生钱，学会依靠投资理财来增加财富。

　　要投资理财，首先要找到自己的优势，工薪阶层的最大的优势就是收入稳定。除去日常消费和子

女的教育投资外，收入有一定的剩余。如何把这些剩余的资金通过投资理财，产生最大的效益，实现

滚雪球似的利润，这是工薪族理财的关键。

　　我们来算一笔账：一个三口之家，如果除去日常的消费和子女的教育投资外，每年纯剩1万元，而

且能找到年利率为8%的长期投资机会，每年投入1万元，零投整取。20年里每年投入一万元，共投入20

万，得到将近50万，利润是30万，平均年回报是1.5万。而且越往后回报越多。这就是复利的原理。

　　也许有人会说这样时间太长了，是的，作为普通的工薪族而言，财产的基数太小了，要翻倍只能

靠时间。因此投资理财要有毅力，要持之以恒。

　　《财道》：但是很多人都找不到年利率为8%的长期投资机会，这该怎么办呢？

　　段绍译：投资理财就要学会把资本投资到最有效率的地方，也就是说投资到回报率最高的地方。

如果自己有能力当老板，那当然是最好的；当自己没有能力单独当老板时，能与会投资的人合作当老

板也是不错的选择；当这种机会也没有时，将自己的钱借给值得信赖的老板，按市场行情收取利息也

是一条生财之道。

《财道》：借钱给别人，总是有风险的。此前曾就此采访过您，您说八年来基本上没有一笔坏账。能

不能说得再详细一些呢？

　　段绍译：其实，只要有本钱就很好办了。你没有找到满意的投资机会之前，将钱借给善于投资又

值得信赖的朋友就是你的投资机会。要借钱，第一是借给谁，第二是如何控制风险。八年来，我基本

上没有遇到风险。我怎么控制风险呢？第一是选人，我看这个人顺不顺眼，看上去就不顺眼的人是一

定不能借的。

　　第二看这个人跟我的交往过程中，在人家面前有没有不良信用记录。比如我去他企业的财务部门

和采购部门了解一下，看有没有人去那里讨账他不按时给的。如果没有，就还可以。还有手机号码是

不是经常变，如果这个号码已经用了五年以上，那就比较值得信任。

　　第三，我看他有没有赚钱的本事。他跟我说话，我就会知道他的经营理念，是不是某方面的行家

。如果他说的是外行话，那就很危险。还有，我会看他过去三年的业绩，打个比方，他3年前在摆地摊

，但现在已经在做专卖店或者做某个品牌的总代理，这就是本事。
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　　第四，我看他有没有实力。民间借贷，讲究的是锦上添花，不是雪中送炭。一个项目，需要投

资1000万，他现在有900万，我借100万是可以的。但如果需要1000万，他自己只有100万，要我借900

万给他，那是绝对不可以的。

　　第五，项目必须通过我认可。20年来，我一直在做企业，做市场。如你选择的行业我认为不可以

，那我就不借钱。

　　如果这些条件都具备，资金在50万以下，只要写个条子就可以了，不要任何的担保。因为他有信

誉、有本事、有实力、项目可行、金额不大，这有什么不可以借给他呢？但是如果金额太大，那就必

须要有资产抵押，而且至少要有1.5倍的抵押，这样就比较安全了。

　　段绍译

　　理财格言

　　诚信第一，你值得很多人信赖和有很多人值得你信赖是两笔巨大的财富。

　　不要拼命地为了赚钱去工作，要学会让金钱拼命地为你去赚钱。

　　买房要么是为了提高自己的生活品质，要么是为了作为投资手段赚更多的钱。但如果为了买房而

终生成为“房奴”，不管房子怎么升值对你来说都是毫无意义的。

　　不一定要按自己拥有的实际现金去决定投资规模，而要在认定安全稳健的前提下，需要投资多少

钱就想办法去借多少钱。

　　借钱不一定是坏事，一个不会借钱的人一定不是投资理财的高手。只要通过借钱能赚更多的钱，

不管付多少利息都是对的，否则就是错的。

　　科学合理地消费就等于收入的增加，对自己的账目尽可能随时做到心中有数。

　　不管存在多大潜在风险的投资，转移或控制了风险就等于没有风险；不管存在多小潜在风险的投

资，没有控制风险就可能是百分之百的风险。一点风险都不冒就是最大的风险之一。 
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